

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
 Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.
 Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; realismo, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

La devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

Diario independiente • Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 95 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

Ecos y Remembranzas

SUMARIO.—Vis unita fortior ó la Restauración foral vasco-navarra (continuación). La agrupación vasco-navarra estudiada en su constitución anatómica.

III

Véase cómo sin grandes esfuerzos hemos vislumbrado ya la forma de organizarse los vascos navarros para alcanzar la reintegración de sus derechos, constituyendo una agrupación común.

El íman atrae al hierro, porque el íman tiene la propiedad de atraerlo, y el hierro la propiedad de ser atraído.

El régimen foral, la autonomía, es el íman que atrae las voluntades de todos los vascos navarros, y éstos, por tanto, el hierro que debe ser atraído. Pónganse pues en contacto ó acerquese uno y otros, y muy pronto se verán adheridas al íman las partículas del hierro que antes estaban diseminadas. Pronto los vascos navarros, atraídos por el santo amor á la patria, y gracias á su natural cordura, afinidad y cohesión, formarán un solo cuerpo y estarán en condiciones semejantes á las de nuestros valerosos antepasados. Las mismas causas producen siempre los mismos efectos.

Unión, unión y unión. Este es el primer pedáneo de la escalera.

Pero ¿de qué manera ha de realizarse la unión vasco-navarra para que su consecuencia natural sea la reintegración de nuestros derechos? Hé aquí el primer eslabón de la cadena que tratamos de forjar.

Entiendo que el problema comprende varias cuestiones que, por ser dependientes las unas de las otras, pueden calificarse como de previo y especial pronunciamiento. Se parte del principio de que los vascos navarros se han de agrupar: ¿cómo han de constituir la agrupación? Se quiere que esta agrupación no sea un *ayuntamiento estético*, en reposo ó muerto, sino una asociación con movimiento, con vida; *dinámica*: ¿qué organización ha de tener la agrupación vasco-navarra? Pero, el abrazo de los vascos navarros no ha de ser solo un fin, sino más bien un medio para conservar las libertades y franquicias que hoy poseemos, y además conseguir en tiempo oportuno aquellas otras que, aunque desaparecidas del hogar patrio, deben retornar á él en rigor de derecho: *Funcionamiento de la agrupación vasco-navarra para alcanzar la reintegración de sus derechos*.

Examinemos separadamente estas tres cuestiones, que vienen á ser como la anatomía y la fisiología del organismo que nos ocupa, y la gimnástica encargada de dar á éste con un ejercicio adecuado, la robustez apetecida.

1. *Constitución de la agrupación vasco-navarra*. Aunque en realidad de verdad los vascos navarros marchamos siempre unidos, es un hecho indiscutible que hoy son partes aisladas que no forman todo, y urge agruparlas y darles una dirección común, á la manera que para evitar la posibilidad de una derrota en el campo de batalla á los soldados disciplinados y valientes, es preciso unirlos bajo un solo mando.

El precedente histórico aducido, con la elocuencia y la autoridad de cosa juzgada ya como inmejorable que tiene nos enseña el procedimiento que debe adoptarse. Abrácese unos vascos navarros con otros; coagúense todos los pueblos; agrúpanse estos por comarcas bajo la dependencia inmediata de varios junteros ó diputados; creése una Junta Central que represente la unidad de los confederados, varias otras subalternas y un cuerpo de consejeros ó consultores, y se tendrá la asociación fuerista de los vascos navarros.

De manera que las provincias unidas podrán tener la siguiente constitución ú otra parecida:

1.º Presidente ó Director General y de la Junta Central, que se nombrará por cierto número de años, turnando en el cargo, si es conveniente, los conspicuos de cada una de las provincias hermanas y procurando mientras sea posible, que no tenga color político determinado.

2.º Junta Central, compuesta (para evitar elecciones) de uno ó varios individuos designados por las Juntas Provinciales respectivas, uno de ellos el Presidente de las mismas.

3.º Juntas Provinciales constituidas por miembros de las Juntas de Comarca, presididas por el jefe de la agrupación en la provincia.

4.º Juntas Comarcales, formadas por todos los presidentes de las Juntas locales del distrito ó merindad, dirigidas por el jefe de la agrupación en la comarca.

5.º Juntas locales, cuyos individuos serán elegidos, así como los jefes de provincia y comarca, en un mismo día, por plebiscito, ó insaculados de una lista de capacidades rectificada todos los años en junta general.

6.º Cuerpo de consultores compuesto de todas aquellas personas que por su superior ilustración, patriotismo ó experiencia sean dignas de ese honor.

7.º Masa de asociados que la integran estos dos componentes afines:

(a) El núcleo de fueristas puros ó independientes, que, desligados de todo compromiso político, formen la agrupación fuerista incondicional.

(b) La confederación de los buenos patriotas, que apoyen á los distintos bandos de la política militante, pero, en tanto que éstos no pugnen con el programa común de la agrupación fuerista vasco-navarra.

Sería muy conveniente que los sobrejunteros, vocales ó diputados, prestasen juramento de fidelidad á los fueros y á la agrupación, al posesionarse de sus cargos; que al cesar en ellos y siempre que lo pidiese cierto número de asociados, diesen cuenta de su gestión á los administrados; que la constitución de las Juntas se verificase con la mayor solemnidad posible; y que la Central celebrase sus sesiones so el árbol de Guernica, ó en algún lugar de conocida significación fuerista, aceptable para todos los agrupados.

También sería de gran utilidad, la formación de una relación extensísima de asociados aptos para constituir las respectivas Juntas por orden sucesivo, en circunstancias anormales y de persecución extraordinaria nada probables.

Estos, ó otros semejantes, pueden ser los materiales destinados á levantar, sin ofensa fundada de nadie, el monumento de los fueros, con el hierro de nuestra voluntad, de nuestra sangre, y de nuestros brazos, atraídos por el íman de las libertades vasco navarras, cuyo brillo y esplendor buscamos, más ó menos acertadamente, todos los hijos de esta bendita tierra, aún marchando desparramados sin orden ni concierto y hasta en direcciones opuestas que es preciso unir y encauzar. —(Se continuará).

JUAN P. ESTEBAN Y CHAVARRIA.

Extranjero

El conflicto anglo-turco

Circula en Constantinopla el rumor de que el exministro de Negocios Extranjeros Abedin Pachá fue asesinado anteayer por un albanés.

Las negociaciones relativas al conflicto egipcio continúan en el mismo estado que los días anteriores.

El ministro de Negocios Extranjeros de Turquía estuvo en la embajada inglesa, siendo portador de proposiciones que fueron consideradas como inaceptables por el representante de la Gran Bretaña, quien las rechazó sin la menor discusión.

El embajador inglés recordó al mismo tiempo al ministro de Negocios Extranjeros de Turquía que el plazo fijado por el gobierno inglés para que la Puerta aceptara sus reclamaciones, tocaba á su fin y que el gobierno británico insistía pura y simplemente en obtener satisfacción.

Si para hoy no contesta Turquía al ultimatum, á media noche comenzarán las fuerzas inglesas á realizar el plan preparado por el almirante Boreford.

En Rusia

La inauguración de la Duma fué celebrada igualmente en diferentes poblaciones de Rusia.

En Fazan se promovió un ligero motín con ocasión de estos festejos, pero sin que tuviera consecuencias desagradables.

Varias fábricas de la localidad cerraron sus puertas.

Los partidos extremos de Varsovia organizaron, en forma de huelga, manifestación de protesta contra la Duma.

Se produjeron desórdenes, dispersando la tropa á los manifestantes después de varias cargas, de las cuales resultaron tres heridos.

Por la tarde se reprodujo la manifestación, viéndose obligados á intervenir los cosacos, que fueron recibidos con varios disparos de revólver.

Resultó muerto un conductor de un tranvía y heridos dos transeúntes.

Los cosacos rechazaron la agresión matando á dos socialistas.

La policía descubrió un depósito de bombas en el barrio de Czyst.

También en Simbirsck, después de un Te Deum en la catedral, organizaron los revolucionarios una manifestación, llevando banderas rojas.

Intervino la fuerza pública, resultando diez heridos. Algunos agentes de policía recibieron contusiones.

Cuento añejo

En el tren mixto que se dirige á Zaragoza, viajan en un coche de tercera varios baturricos y baturricas que ocupan todo el vagón. Solo un asiento queda libre, libre de persona ocupante, porque lo usufructúa un casto de uvas, sobre el cual apoya uno de sus brazos el más perfecto tipo de baturro aragonés.

Frente á él va otro baturro, dormitando al arrullo de las conversaciones y dando enormes cabezadas.

En una de las estaciones en que hace alto el tren, entra un viajero en el departamento de los baturros y al ver que no hay más asiento disponible que el ocupado por la cesta de uvas, exclama encarándose con el baturro.

—¿Qué quitar el cástico pa que yo me sienta?

—¿Quién, yo?—responde el baturro—¿No señor?

—¡Pero hombre de Dios! ¿No vé usted que este billete me da derecho á un asiento como á todo viajero? Vaya, quite usted la cesta y tengamos la fiesta en paz.

—Li hi dicho á usted que yo no la quito.

Y el baturro sigue tranquilamente apoyado en el casto, mientras el viajero nuevo se da á todos los diablos y el labrador que dormitaba, abre los ojos y contempla la escena en actitud indiferente.

Sube de tono la disputa cuando se abre la portezuela y entra el revisor.

—Revisor—exclama el viajero—haga el obsequio de convencer á este hombre; le digo que quite ese casto pa sentarme yo, y respóndeme que no lo quito.

—Y no lo quito—contesta otra vez el baturro.

—Pero hombre, no sea usted bestia—dice el revisor.—El señor ha comprado este billete (enseñando el que recoge de manos del viajero); este billete le da derecho á un asiento. Conque quite usted el casto para que se sienta este caballero.

—¡Yo!—Lo menos se cree éste que con sus andróminas y con sus galones va á asustarme. Hi dicho que no lo quito y no lo quito aunque escarriete el tren.

—No hace falta que descarrille; ya habrá quien le haga obedecer—grita colérico el empleado á tiempo que la máquina se detiene frente á una estación.

—¡A mí... ¡Tindría que ver eso!...

Requerido por el interventor, acude el jefe de estación. Son inútiles ruegos, amenazas, exhortaciones... El baturro sigue en sus trece y es preciso llamar á la guardia civil. Ahora veremos—añade el jefe de estación—si quita usted la cesta.

—¡Yo! replica el aragonés.—¡Yo!... Como no venga á quitálo el Neuncio!

Entra la pareja en el coch; se explica el caso á los guardias y encarándose estos con el labriego, le gritan:—¡Quita el casto inmediatamente, borrico!

—¡Bahl!—insiste el otro.—¿Quitálo? Lo menos us habéis asegurado vosotros que van á meteme miedo las escopetas y los tricornos qui trais! He dicho que yo no quito el casto tráiz!... Y no lo quito.

—¿Pero por qué no has de quitarlo?—gruñe uno de los guardias levantando la culata del fusil sobre la cabeza del baturro.

—¿Por qué?

—Y por qué voy á quitálo—dice el baturro,—si el casto no es mio sino de ese señor que va enfrente?

Y señala al infático labriego que habia seguido toda la disputa sin hablar palabra.

—Pero, ¿el casto es de usted?

—¡Claro!—afirma el otro.

—¿Y por qué no lo ha quitado usted?...

—¡Yo!... ¡Otra!... ¡Como á mí no me han dicho nada!...

LUIS PERNÁS.

Arbizu, Mayo 1906.

LA GACETA

La recibida ayer publica las disposiciones siguientes:

MARINA.—Reales decretos autorizando al ministro del ramo para que adquiera, sin formalidades desubasta, las herramientas y materiales que se expresan.

HACIENDA.—Reales decretos de personal. —Real orden resolutoria de un expediente relativo á excepción del pago de la contribución industrial por el concepto de bailes públicos.

—Otra elevando á la categoría de segunda clase la Aduana de San Felú de Guixols.

—Otra habilitando la playa denominada La Tuna (zona) para el embarque en régimen de cabotaje, de productos forestales y minerales, en el país y pescado fresco.

GOBERNACION.—Reales decretos de personal.

—Otro concediendo franquicia pos al á los administradores especiales de Rent s arrendadas en las capitales de provincias.

GUE-IRA.—Real orden convocando á oposiciones para cubrir 15 plazas de Médicos alumnos de la Academia Médico-Militar.

INSTRUCCION.—Real orden disponiendo se anuncie á oposición ocho plazas de oficiales de cuarto grado vacantes en el Cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos.

La Conciliación

En la sesión del lunes 7, celebrada por la Junta mixta, se acordó admitir como socios á uno del gremio de Cerrajeros y otro del de Labradores.

Por voluntad propia fueron dados de baja uno del gremio de Cerrajeros y otro del de Escriturales; por morosidad tres del de Labradores y por fallecimiento uno de este último gremio.

También se acordó conceder el socorro reglamentario por enfermedad, correspondiente á los días comprendidos entre el 30 y el 6, á 44 socios.

MOVIMIENTO DE FONDOS

	Pesetas.
<i>Ingresos</i>	
Existencia anterior	342'62
Cuotas de gremios	580'05
Idem de patronos	84'25
Idem de protectores	1.030
Libramientos vencidos	4'50
	1.981'42
<i>Salidas</i>	
Socorros á enfermos	423
Al profesor de dibujo, honorarios	213
Consumo de leña	6'30
Existencia en Caja	1.329'12
	1.981'42

Pamplona 12 de Mayo de 1906.

Inglaterra y Turquía

Tres meses hace, próximamente, que se suscitó el conflicto de que someramente vamos á ocuparnos, conflicto motivado por la instalación de una guarnición turca en Tabah.

Veamos el origen del asunto:

La convención de 1892 confirmó la de 1840 en Londres, en la cual se trazaban los límites de los territorios turcos y egipcios del Mediterráneo al Rojo. Nada más natural que, dadas las circunstancias en que aquellas convenciones tuvieron lugar, había de ser el trazado favorable á los egipcios; la península Tor-Sinai caía dentro del territorio concedido á éstos.

Las cosas marchaban viento en popa hasta que en Febrero último el comandante de la plaza otomana de Akaba ocupó Tabah, ciudad ésta egipcia de hecho y derecho. Si en este asunto no hubiese notado la nación inglesa mar de fondo, las discrepancias no hubieran pasado del grado correspondiente á una sencilla cuestión de límites. El asunto es, pues, más grave de lo que á primera vista parece.

Doble carácter presentan las argumentaciones de Mulktar, alto comisario turco, al Kedive, de la Sublime Puerta, á sir Nicolás O'Connor y al Gobierno inglés por medio de Musurus pachá.

Dicen los turcos: «Si no se tratase más que de dilucidar si Tabah es ó no ciudad egipcia, la verificación sería fácil. La península del Sinal fué cedida provisionalmente al Egipto administrativamente, sin dejar de ser turca.

En el sentido propio de la palabra no puede existir frontera, una vez que en

derecho internacional es el Egipto una de tantas provincias turcas; el sultán no solamente es Señor de Egipto, sino Soberano.»

Dibújase en el anterior párrafo el desoco por parte de Turquía de desenterrar contra el Kedive, y más aún, contra Inglaterra, la cuestión de Egipto por entero. Es un asunto muy parecido, hasta cierto punto, al de Fachoda, suscitado por M. Hanotaux.

De accederse á la totalidad de las más ó menos justas pretensiones de Turquía, era preciso derribar la dinastía del Kedive Abbas Hibmi en Egipto, expulsando al propio tiempo de este país el poderío de la Gran Bretaña. La resistencia de ambos preteridos poderes no podía ocultarse á la Puerta.

Es presumible que alguna nación europea le indicase que la Conferencia de Algeciras presentábase como ocasión propicia para desarrollar una política de acción energética en Oriente.

Pero la Conferencia concluyó, y, la Inglaterra liberal y conservadora, unánimemente trata de demostrar que en Egipto nada ha cambiado, y que debe seguir el régimen político y administrativo hace ya tiempo establecido.

Tales son á grandes rasgos el origen y proceso del conflicto anglo-turco, conflicto que ha alcanzado un periodo agudo y motivado el aumento de la guarnición inglesa en Egipto, así como la movilización de la flota del Mediterráneo.—B. C.

Ventoleras

¡Ya estamos otra vez con el pollejo en entredicho!

Estos chicos de la prensa son incorregibles. No tienen bastante con la aprobada ley de jurisdicciones y añolian contraer nuevos méritos para hacer oposiciones al hule ó al cuartavillo.

¡Nada! ¡que también este año, si no se malogran los buenos deseos, vamos á tener novillada benéfica, con cargo al capítulo de imprevisos diestros!

Y ustedes perdonen que no añada un solo comentario á la noticia.

¡Voy á buscar cuatro ripios que me hacen muchísima falta, pa acabar una elegía que he de tener preparada para hacer la rescitación de alguno de las espadas.

Y no me refiero al amigo Garcilaso, porque ese ya sabemos que mata por el procedimiento del cálculo integral.

Es de los que se dicen: Veintisiete pinchazos, cincuenta y nueve estocadas y ochenta sangrías sueltas, dan un coeficiente de mortalidad que equivale al cómputo de la existencia becerril.

El chico no tiene envidia al más afamado diestro.

¡El tiempo! El mejor maestro para cosas de la lidia.

No ha hecho más que sacar el primer número de su nuevo periódico el señor Soriano... ¡y záz!... ¡proyecto de desafío al canto!

De seguir así habrá que variar el título: Pues va á parecer errata según las trazas que lleva, «España nueva» llamarse en lugar de «Espada... nueva».

Ahora nos sale Romanones diciendo que no sabe cuándo se van á verificar los festejos con motivo de las bodas reales.

Dice que la cuestión de fijar las fechas... es un verdadero lío, y que sólo hay una cosa segura; el casamiento el día 31.

Entonces no se apure el señor conde; resuelto lo que tí más interés, los demás numeritos del programa igual dá ahora, que antes ó después.

La libra va descendiendo, el franco se va humillando; ellos, bajando... bajando, y la peseta subiéndolo.

Esa enfermedad peseta que entre pócimas vivía, más activa cada día muestra la pálida jeta, y al ver la aproximación del franco, el marco y la libra siente moverse la fibra de su orgullo...

En conclusión: dá ver si alguno me prueba dónde existe la ventaja... y si es que la libra baja ó la peseta se eleva.

Este suceso especial paso el tiempo analizando, como en la «La Bruja» cantando ¡Como ayer, todo está igual!

Dicen que debo alegrarme si la peseta está á nueve... Pues ¡mal viento se me lleve si es que he podido enterarme!

Porque, señores, la cuenta por ningún lado me sale. ¡Todo lo que compro, vale! como cuando estaba á ochenta!

FULANEZ.

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron las cuentas de Egdes, correspondientes al año 1905; así como el ascenso reglamentario á peón caminero de Jacinto Ilincheta.

Se autorizó al Ayuntamiento de Baicaoa para contratar el servicio de alumbrado; y á los de Ujué y Erro, para arrendar la venta de aceite y la carnicería.

Se acordó que el Ayuntamiento de Lana, sin perjuicio de hacer uso de sus atribuciones en lo que se refiere á re-

partos municipales, cobre á don Ricardo Corros lo que le corresponde satisfacer por contribución provincial.

Se autorizó á los Ayuntamientos de Estella, Villanueva de Aezcoa y Arrieta, para enajenar terrenos; al de Pettilla de Aragón para utilizar la piedra destinada á nuevo cementerio, en otras obras municipales; al de Erasun para que permita colocar postes á la compañía del ferrocarril de San Sebastian á Hernani.

Se declaró bien constituida la Junta de veintena del distrito de Aberin.

Se acordó confirmar el decreto de la Diputación de 24 de Noviembre de 1902 respecto á la forma en que se ha de construir, con subvención de fondos provinciales, el puente que desea el Concejo de Latasa, del valle de Imoz.

Boletín del Centro Escolar DOMINICAL DE OBREROS

A las clases escolares de este Centro de instrucción para la clase obrera asistieron el último ejercicio 326 alumnos.

CAJA DE ALUMNOS

	Pesetas.
Saldo anterior	113.303'81
326 imposiciones efectuadas	1.145'45
	114.449'26
10 devoluciones verificadas	1.144'69
	113.304'57
Id. de la Caja de Socorros	30.518'17
Total en ambas cajas	143.822'74

Instrucción moral y religiosa.—Después de ir haciendo mención de las desgracias ocurridas con motivo de las explosiones de gas en las minas de carbón, en Francia; de las erupciones del Vesubio en Italia y de los grandes terremotos en San Francisco de California, se hizo ver á los obreros cuantas gracias debemos de dar á Dios porque nos vemos libres de tan terribles catástrofes que no han llegado hasta nosotros por Providencia Divina.

También se les indicó que á la vez de compadecer á aquellas pobres familias que han quedado sin hogar, sin ropas ni sustento, debemos también acordarnos de las almas de los que han quedado sepultados entre las ruinas y rogar á Dios por ellas.

Boda distinguida

En la capilla de las Hermanitas de los Pobres contrajeron ayer matrimonio el distinguido capitán de Infantería don Luis Anel y la bella señorita Nemesia Rosich.

A las nueve de la mañana partieron los carruajes conduciendo á los novios y convidados á la capilla citada.

El ilustrado y simpático Beneficido de la catedral don Pedro Santa Cruz íntimo de la familia, y estimado amigo nuestro, bendijo la unión.

Apadrinaron á los contrayentes sus hermanos doña Mercedes Rosich de Domingo y don Joaquín Anel capitán ayudante del Regimiento de Pontoneros.

Fueron testigos nuestros queridos amigos don Federico Montaner, capitán de Estado Mayor; don Manuel Sanchez Ocaña, teniente coronel de Artillería y el hermano político de la contrayente don Félix Mendiluce.

Terminados estos detalles gaceterillos, el cronista queda perplejo ante las bellezas que concurren al acto, y pasa á relatar brevemente lo que vio, porque para hacer lo que quisiera y para fotografiar el cuadro necesitaria mucha tinta, muchas cuartillas y mucho ingenio.

El críouneur vió á Juanita Troitifo vestida de blanco, estilo Pompadour rosa y sombrero, como una azucena, como los pétalos de la primorosa margarita que esmarla los campos en la primavera; que María Troitifo de rosa, encantadora, y adornando sus labios con una sonrisa constante, como la flor que entreabre sus pétalos al cariñoso arrullo de la brisa; á Luisa Ubago, de blanco, gentil y elegante; á Modesta Lazcano, ideal como siempre, como siempre encantadora vestida de blanco, también, elegante y hermosa; á Fany Fontana, con un lindísimo traje rosa estilo Imperio, elegante, guapísima, y á su hermana Paquita también con traje rosa estilo Imperio y adornando su rostro infantil en el torrenterubio de sus bucles de oro.

Ved pues, queridos lectores, por qué el críouneur está perplejo, por qué no hace otra cosa que contemplar, qué admirar en silencio, y por qué aunque quiere, no puede decirnos cuanto desea.

El críouneur tuvo ocasión de inclinarse á los pies de las distinguidas señoras de Montaner, Riez, Mendiluce, viuda de Lizarraga, Rosich, viuda de Ladrón de Guevara, Berbeu, y Rosich, madre de la contrayente.

de desposada, y realizaba su gentileza un riquísimo traje blanco de gasa con primorosos encajes de Inglaterra, y el novio lucía el informe de capitán de infantería con los cordones del cargo de ayudante del gobernador militar de la provincia de Pontevedra y plaza de Vigo, su padre el general, que tantas relaciones cuenta entre nosotros, don Emilio Anel.

La capilla estaba adornada primorosamente con plantas y flores. Terminada la ceremonia, los novios, después de recibir las consiguientes felicitaciones, y los invitados nos trasladamos a la agradable morada de D.ª Elena Rosich, viuda de Troitino, donde fuimos obsequiados con la espléndida y frías que sabe hacerlo la distinguida familia de Rosich.

¿Queréis el menú? Pues allá va.

MENU

Entrées. — Consommé imperial, frito variado, salmón mayonesa y vinagreta, solomillo adornado, espárragos salsa holandesa, vol-au-vent financiero, ponche a la romana, capones asados, ensalada, fiambrés.

Vinos. — Jerez amontillado, Riscal, Moët-Chandon. Postres. — Quesos helados, Savarin, Charlotte, queso, fruta. Café y licorosos superiores.

El servicio del Suizo fué de gran gala y excelente. Destapó el champán, y con él aumentó la alegría que estaba presidiendo todos los actos, y se brindó por la perpetua felicidad de los contrayentes.

Terminó el banquete, y los novios acompañados de las personas invitadas, marcharon a la estación para tomar el tren que les ha conducido a Vitoria, de donde marcharán a Madrid y otras poblaciones, para después de pasar la luna de miel, marchar a Vigo, donde fijarán su residencia.

Y volvimos a la morada de la señora viuda de Troitino, y la fiesta se prolongó entre las figuras del rigodón y las notas de vals, y se repitieron los obsequios, y se charló hasta que bien entrada la tarde nos despedimos los que tuvimos el honor de ser invitados, no sin repetir antes a la familia toda de los contrayentes nuestros deseos de que la felicidad, la dicha, el bienestar de los nuevos esposos sean perpetuos, para que todos disfruten de esa misma dicha, de ese mismo bienestar.

GARCILASO.

Labayen

El día 21 de Abril próximo pasado celebró por primera vez la Santa Misa D. Juan Echeverría Hernández, hijo de esta villa, tercer hermano que lleva la dignidad sacerdotal, y una hermana religiosa. ¡Qué honor para la villa, qué gozo para la familia, y muy en especial para la madre, que todavía vive!

Según me informaron, los padrinos del nuevo celebrante fueron el señor párroco de Donamaria y su tío de Rentería (Guipuzcoa), Diácono y Subdiácono don Francisco Vertiz y don Fermín Elizondo de la misma localidad; cantando la Misa magistralmente don Pedro Barbería, don Pedro Ertivi, organista y cantor del mismo pueblo y algún otro que no pude averiguar. El sermón estuvo a cargo del joven elocuente orador coadjutor de Elizondo, que expuso admirablemente en vascuense la dignidad del sacerdote y lo despreciado que se encuentra en los tiempos actuales.

Con respecto al mes que cursamos, el domingo, como Patronio de San José, tuvimos misa parroquial con cuatro sacerdotes hijos de esta villa, tres en el altar y el organista.

Por Enero del presente año se inauguró un molino eléctrico en medio de esta villa con fuerza de diez caballos, y todas las luces por las calles y casas hace un año, con fuerza del molino antiguo que poseía y posee esta localidad.

El corresponsal.

10 de Mayo de 1906.

Notas teatrales

En estos días han constituido la nota teatral la repese de «A casarse tocan» y el estreno de «La guardabarrera».

En la primera fué el héroe el señor Muñoz, a quien desde luego dedico un aplauso.

El señor Perez Soriano y el señor Sara muy bien.

La señora Vila admirablemente.

«La guardabarrera» es un lío judicial que no tiene nada absolutamente de particular.

La señorita Valdemoro encarnó perfectamente el papel de protagonista dándole todo el vigor dramático que debía tener.

La señora Vila y la señorita Navarrete, bien.

El señor Sara muy propio en su papel.

«El bateo» fué dirigido por el señor Catalá muy bien.

Hoy es el beneficio de la señorita Navarrete.

Se lo deseo muy feliz.

SALON ESLAVA

Con éxito ha debutado la compañía del señor Banquells.

El martes dedicaremos más espacio a hablar de esta compañía.

GARCILASO.

San Adrian

En la tarde de hoy, sobre las siete y media horas, hallándose el guarda municipal Miguel Gonzalez en la casa de su compañero también guarda Agustín Argandoña jugando con una niña de éste llamada Juanita de 5 años de edad próximamente, le ha disparado la carabina que tenía consigo, como para hacerle miedo, y saliendo el tiro le ha penetrado la bala por el frontal con derrame de la masa encefálica, falleciendo la infeliz niña a los pocos instantes.

El mencionado autor del delito ha sido detenido por el Juzgado municipal y recogida el arma con que ha causado el mismo.

El pueblo se halla consternado y no cesan de oírse ayes y lamentos por tan dolorosa desgracia.

El corresponsal.

11 de Mayo de 1906.

GACETILLAS

El alcalde accidental don Javier Arvizu ha solicitado del gobernador militar la autorización necesaria para que las aguas sucias que tienen salida por la

muralla que da frente al camino de la estación, sean conducidas por un subterráneo hasta el río Arga, con objeto de evitar que se desarrollen olores insanos en la atmósfera.

Creemos que la autoridad militar accederá inmediatamente a la petición del señor alcalde, por tratarse de una medida altamente higiénica.

Mañana lunes, a las once, se celebrará en la iglesia de San Nicolás funerales por el alma de nuestro convecino don Nemesio Sarasa, de cuyo fallecimiento dimos noticia.

Reiteramos el pésame a la familia del finado (Q. E. P. D.)

Hoy a las nueve se celebrará en el altar de la Virgen de Monserrat, en San Agustín, una misa en acción de gracias al Todo Poderoso por haber concedido la mejora del tiempo.

El martes, día 23 de San Isidro, celebrará en el mismo altar la hermandad de labradores, una misa solemne a las diez con sermón, estando a cargo del presbítero y Dr. D. Marcelo Celayeta, párroco de San Lorenzo.

Los precios que rigieron en el mercado de cereales celebrado anteayer en Logroño, son los siguientes: el trigo se cotizó a 45 y 46 reales la fanega, la cebada de 24 y medio a 25 y las alubias de riñón a 92.

Con fecha 10 escriben de Milagro:

«Tiempo hermoso y sembrados inmejorables, como hace muchos años no se han visto. Cosecha de habas buena, y de cerezas, que es la más importante, escasa, tardía y malograda por los hielos. Trigo 5,25 pesetas robo (28,13 litros).»

El martes próximo, 15 del actual, a las siete de la mañana, tendrá la Sociedad «Caja Agrícola de Tafalla» Misa de Comunión en honor de su Patrono San Isidro, en la iglesia de Santa María, de Tafalla.

Ayer fué denunciada una vendedora del mercado por comprar mercancías para la reventa antes de la hora señalada.

Una mujer llamada Elena Gonzalez, de Allo, ha sido herida por una convecina suya.

Con este motivo el juzgado instruye diligencias.

El señor alcalde ha celebrado una conferencia con el ingeniero municipal señor Claret, para ponerse de acuerdo respecto a dotar al laboratorio municipal de lo necesario para que se puedan cumplir debidamente los servicios a que se destina.

Mañana saldrán para Estella los señores que forman la Sala de lo criminal de esta Audiencia, con objeto de intervenir en las vistas de las causas, que ante el Tribunal del Jurado han de verse en dicha ciudad y que comenzarán pasado mañana.

El martes próximo, día de San Isidro Labrador, irán en procesión solemne a Marcalain (valle de Justapeña) los pueblos de Unzu, Navaz, Belzunce, Usi, Garcirain y Ollacarizqueta, pueblos del citado valle.

En Marcalain se celebrará la fiesta de San Isidro con misa solemne, repique general de campanas, cohetes y otros festejos.

Al anoecer regresarán los pueblos mencionados en procesión y con sus cruces parroquiales con la efigie de San Isidro que será depositada en Belzunce hasta el año siguiente.

Durante la última semana hubo en el Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Pamplona las siguientes operaciones: 100 impositones por valor de 12.126'00 pesetas, 31 devoluciones, cuya suma ascendió a 7.375'46 pesetas.

Han marchado a Agreda, en cuyo convento ingresará la virtuosa señorita doña Matilde Fernández, la interesada, con su madre, su hermana y sus hermanos y amigos nuestros don Acisclo Fernández, párroco de Artieda, y don Roberto Fernández, párroco de Eparoz.

A todos deseamos feliz viaje y a la nueva religiosa toda clase de felicidades.

Plaza de Toros.—Hoy domingo, a las cuatro de la tarde, se celebrará una gran capea de vacas bravas para los aficionados. Amenizará el espectáculo la notable banda del regimiento de América, ejecutando escogidas piezas bailables de su gran repertorio.

Precios.—Entrada a palco 1 peseta; ídem de grada 0'75; ídem de tendido 0'50; señoras, niños menores de diez años y militares sin graduación uniformados 0'30.

De Corella: Disfrutamos de un tiempo admirable; el sol deja caer sus hebras de oro sobre la adelantada cosecha de cereales, que, dadas las condiciones excepcionales de humedad en que la tierra se encuentra, promete ser abundantísima.

En Labiano se ha construido un frontón bajo la dirección de don Beltran Argal, terminando las obras felizmente, esto es, sin que su ejecución haya ocasionado ninguna desgracia.

Con este fausto motivo los obreros que han tomado parte en la obra, fueron obsequiados ayer con una cena, a la que asistieron también el párroco y el alcalde de dicha localidad.

Los obreros están muy agradecidos por estos obsequios.

Nuestro corresponsal de Dicastillo nos dice lo siguiente, sobre lo cual llamamos la atención de quien corresponda: «Con motivo de haber quedado desierta la subasta para la conducción de la correspondencia de Calahorra a Estella, recibimos el correo con mucho retraso y con idéntica irregularidad; teniendo que salir a Estella a recoger la balija un peatón. Lo que viene sucediendo hace tiempo con el correo es intolerable, por lo que toca a varios pueblos de la línea.

Verificóse la subasta sin incluir a varios pueblos, y como es natural, la empresa se negó a la conducción de la correspondencia de los pueblos no

incluidos; teniendo éstos que contratar con aquélla, mediante determinada cantidad, la conducción del correo, a fin de regularizar el servicio. Ahora que los pueblos estos se han incluido, no ha habido postor. De modo que de una manera y de otra, los paganos somos nosotros por verificarse a nuestra costa un servicio que corresponde al Estado. Como el asunto interesa a un núcleo de población de más de 5.000 almas, urge el remedio.»

La guardia civil de Sansol ha detenido a un individuo por llevar un cuchillo de grandes dimensiones.

Ha fallecido en Madrid, a los 82 años de edad, la virtuosa y Rda. Madre Juana Franco, Superiora de las Hermanas de la Caridad de la Clínica de San Carlos.

Esta benemérita y dignísima hija de San Vicente de Paul fue la primera Superiora del Hospital de Irache, durante la última guerra civil.

Le ha sucedido en el cargo de Superiora una distinguida religiosa navarra, la Rda. Madre Sor Severiana, natural de Puente la Reina, a la que deseamos que Dios conceda todas sus gracias en el desempeño de la santa y difícil misión a Sor Severiana encomendada.

En breve se procederá al arreglo de la carretera de la Estación, empleando para ello la apisonadora de vapor adquirida por la Excmo. Diputación.

Ha sido propuesto para el curato de San Adrian, por el señor marqués de Falcés, a cuyo patronato corresponde la provisión, el joven sacerdote don Justo Moreno.

A las sesiones cinematográficas que se celebran diariamente en el Circo Labarta acude numerosísimo público.

El notable prestidigitador que actúa en el mismo señor Onrey, cosecha en todas las sesiones grandes aplausos por la destreza y limpieza con que ejecuta sus entretenidos y notables trabajos.

Hoy grandes estrenos de películas y variación de trabajos por el señor Onrey.

Ayer noche llegaron a la estación del ferrocarril de esta ciudad los potros con destino al Regimiento de Caballería de Almansa.

Hoy de madrugada los habrán desembarcado y conducido al cuartel de dicho Regimiento.

El distinguido primer teniente de dicho cuerpo don José Granados, ha regresado a esta ciudad después de verificada la saca de los potros.

Hoy marchan a Bilbao nuestro estimado amigo don Felix Mendiluce y su bella y elegante esposa.

Deseámosles feliz viaje.

El alcalde de Olite ha adoptado las precauciones oportunas por haberse declarado la viru la en algun ganado de aquella comarca.

El negocio de vinos sigue sin variación notable y los vinicultores de algunas comarcas de España, están apesadumbrados ante la imposibilidad de dar salida a sus productos, atribuyendo esta situación angustiosa a que las fábricas de destilar, en su mayoría están cerradas y no hay probabilidad de que reanuden sus trabajos mientras no venga la tan deseada reforma de la ley de alcoholes.

Se nos ruega llamemos la atención del señor alcalde del poco alumbrado que se observa desde el Portal de Francia hasta el puente denominado Rotachar, así como en la arboleda contigua a la huerta del señor Lorea.

No dudamos que el señor alcalde atenderá el ruego mandando instalar las luces que juzgue convenientes.

El Soberano Pontífice ha dirigido a los profesores de ciencia sagrada una carta, referente a la enseñanza bíblica, y en ella resume en diez y ocho artículos las reglas que aquellos deben seguir. Pio X les aconseja que deben inspirarse en el respecto a la tradición, sin dejar por eso de aprovecharse de los progresos y conquistas de los estudios modernos, debiendo guardarse de dedicar demasiado espacio a las audacias de la crítica.

Ayer en el tren correo de la tarde salieron para Madrid la distinguida señora del doctor Jimeno y la bella y gentil señorita Corali Mangado y Biarreau.

Les deseamos una estancia grata en la Corte.

Con motivo de haberse registrado algunos casos de viruela en Logroño, los alcaldes de los pueblos limítrofes de Navarra han pedido al gobierno civil con urgencia linfa vacuna.

El gobernador civil señor Zaidin, en vista de esto ha pedido a Madrid al Instituto de bacteriología, con gran urgencia 40 wials de linfa, con objeto de poder así satisfacer los pedidos de los pueblos.

Escriben de Viana que en breve se reanudarán las obras de la carretera de Viana a Aguilar, llamada comunmente de la montaña, y que ha de empalmar con la que de Estella va a Vitoria por Santa Cruz de Campezu; pues aquel Ayuntamiento ha recibido noticias oficiales de la Diputación foral, que participan el acuerdo, que seguramente causará grata impresión y alegría a todos los pueblos interesados.

Hemos observado que en muchos portales de las casas son colocados los cestos de basura, que deben ser depositados en el carro de la limpieza pública, con bastante anticipación a la llegada de éste.

Sería conveniente que a la llegada del carro bajaran la basura de las casas y no depositarla antes de su llegada.

La Dirección general de Correos y Telégrafos, para evitar dudas y retrasos en los telegramas que procedan o se dirijan a estaciones cuyo primer nombre sea igual al de otras, ha dispuesto que en dichos telegramas se exprese también el segundo nombre de la loca-

lidad, tal y como se indica en el Nomenclador de estaciones.

Nuestro estimado corresponsal en Mendigorria nos dice:

Está en su terminación el injerto de las viñas ejecutándose la generalidad a púa, ganando los injertadores cincuenta céntimos de peseta de aumento sobre el jornal ordinario o diario.

La robada de pieza, se laya a destajo y a seco, a cuatro pesetas y veinticinco céntimos y a cuatro cincuenta.

Durante la presente semana han regido los siguientes precios:

Trigo a 5,25 pesetas robo; vino común de 2 a 2,60 cántaro; aceite 18 arroba; precio de los jornales a seco 2,50.

Se han vendido unos 500 robos de cebada a 3 pesetas.

Programa de las piezas que ejecutará la banda de Constitución hoy domingo de once y media a una en la plaza del Castillo:

Pasodoble «Gracia Española».—V. García.

Sinfonía «Le Pardon de Ploermel».—Meyerbeer.

Fantasia «La Bohème».—Puccini.

Jota final.

Doctor E. Durruty, Oculista francés.

Consulta todos los jueves de 9 a 12 y de 2 a 5. Chinchilla 7, 2.º

—34

Nuestro estimado corresponsal de Lerín nos dice con fecha de ayer: «Después de unos días de excesivos valores, propios del mes de Agosto, ayer cambió la atmósfera cayendo a de esta manera los sementeros. Hoy continúa el tiempo de la misma manera, esperando caiga de la misma manera a otro, con gran contento de los labradores.»

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Yrazu y Compañía, Agente marítimo, Excelentes pastillas, Se desea vender, Se venden, Ujú, Llegaron, La Junta de Abastos, Colchonería moderna, Ayuntamiento Constitucional, Se traspasa Ultramarinos, San Juan de Luz, Venta de molino, Venta de maderas de chopo, Electrica Andosilla, A los ganaderos, Subasta de lana en Carcastillo, Modista, Establecimientos provinciales, ¡Alto aquí, labradores!, No habrá débiles, Pérdida, Solo por ocho días.

Doctor Mañeru.—Enfermedades del estomago.—Consulta diaria de 10 a 1.—Navas de Tolosa, 11, entresuelo.

30-24

Nuestra información

Conferencias telefónicas De la región

Alava

Vitoria 12 (8 noche).

El tiempo

Aprovechando el tiempo primaveral, que hoy hemos disfrutado, los paseos se han visto concurridísimos. Parece ser que el tiempo tiende a mejorar.

De viaje

Hoy ha salido para San Sebastian el Obispo de la diócesis señor Cadena y Eleta acompañado de su secretario. En la estación le despidieron muchas personas.

El martes marchará a Bilbao y de esta villa, según unos regresará a esta ciudad, y otros aseguran que irá directamente a Roma con la peregrinación.

Las corridas de feria

La comisión de festejos del Ayuntamiento ha señalado hasta el día 17, el plazo para la admisión de pliegos en el concurso libre, para dar por contrata las corridas de feria en la primera decena de Agosto próximo.

Festejos

Con motivo de la boda de S. M. el Rey D. Alfonso XIII con la Princesa de Battenberg, se iluminarán en ese día todos los edificios públicos, izándose en los mismos el pabellón nacional.

Las tropas vestirán de gala, dándose a los individuos de clases premio en metálico.

Agradecimiento

La Cámara del comercio y de la industria de esta población, en sesión celebrada por la misma ha hecho constar en acta su agradecimiento a la Cámara de comercio de Navarra, por el apoyo prestado para la mejor solución de lo solicitado respecto a la construcción de una línea férrea del ferro carril Anglo-vasco-navarro.

Fiesta religiosa

La junta regional del partido católico nacional tendrá mañana misa de comunión en la capilla de las Siervas de Jesús, para conmemorar la proclamación católica en España.

El corresponsal.

Guipuzcoa

San Sebastian 12 (10 noche.)

Buena venta

Esta mañana se ha verificado en la casa consistorial la subasta para enagenar tres solares destinados a edificaciones, sitios en el barrio de Amara.

El precio de esos terrenos fijado por el Ayuntamiento como tipo de la subasta, era 80.137 pesetas, y la subasta ha hecho subir ese precio a 63.996,50 pesetas más.

Los solicitantes o solicitadores eran 40; lo cual es prueba de la fiebre de edificaciones, que hay en esta ciudad.

Dos buques

Esta mañana ha salido de este puerto con rumbo desconocido el cañonero «Mac-Mahon», que está realizando un crucero por esta costa.

El cañonero «Marqués de Molins» saldrá mañana para la costa de Asturias.

Un himno

Ha sido enviado a las bandas que han de concurrir a las fiestas euskaras el himno titulado «Guernica.»

A Francia

En el expres ha pasado hoy con dirección a Burdeos el espada Bombita, para torear mañana en aquella población.

—En el mismo tren ha marchado a París el marqués de Pidal.

Una desgracia

El obrero Antonio Gutierrez se ha caído, en una obra, del primer piso a la bodega, sufriendo heridas en la cabeza y varias partes del cuerpo.

Entierro

Mañana se verificará el entierro de la marquesa viuda de Roca-Verde, que ha fallecido esta madrugada.

También asistirán las autoridades y la aristocracia.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 12 (10,10 noche.)

Bolsa

Banco de Vitoria, sin cambio. Id. de Vizcaya, 215'50. Id. de Guipuzcoa, 183. Aurora, sin cambio. Explosivos, 291'50. Polar, 91. Resinera, 163,50.

Cambios

Paris, 8,60. Londres, 27,54.

Los hizkaitarras

El semanario Aberri, órgano del partido nacionalista, cuyo segundo número se ha publicado hoy, dice en él que en breve verá la luz el programa de dicho partido consignando que éste aspira a conseguir el cumplimiento de la primera parte del artículo primero de la ley de 25 Octubre de 1839, esto es, la confirmación de los fueros, pero omitiendo lo inoportuna cláusula que dice: sin perjuicio de la unidad constitucional.

Asunios de Aduanas

En una conversación que un periodista ha tenido con el presidente de la Liga Vizcaina de productores, ha dicho el presidente que la campaña que se hará contra los aranceles de Aduanas, será más memorable que la que echó abajo el tratado con Alemania y al Gobierno que la estableció.

Los riojanos

La colonia riojana de esta villa ha celebrado hoy la fiesta de su Patrón Santo Domingo de la Calzada.

Los riojanos han asistido a una Misa, después han tenido un banquete y por la tarde un festival variado.

A Roma

Mañana emprenderá su viaje a Roma la comisión de la Diputación provincial que ha de asistir a la fiesta de la beatificación del martir vizcaino Fr. Valentin de Berrio-Ochoa.

Mitín obrero

Los obreros de la fábrica «La Vasconia» se proponen celebrar un mitín para pedir que no se dé a los extranjeros intervención en la cuestión de los aranceles de Aduanas.

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 12 (6 tarde.)

Maniobras en Carabanchel

El Rey acompañado de los Infantes don Carlos y don Fernando, ministro de la Guerra y general Bascarán, han salido esta mañana de Palacio a Carabanchel, dirigiéndose al campo de Carabanchel, donde los batallones de Cazadores de Madrid, Figueras, Llerena, Navas, Arapiles y Barastro, han realizado distintos ejercicios y maniobras.

Don Alfonso y todos sus acompañantes quedaron muy satisfechos del estado de instrucción militar en que se encuentran los reclutas que han tomado parte en estas maniobras.

El Rey y su séquito regresaron a las doce a Palacio, realizando el camino también a caballo y a través de los campos.

Los representantes de provincia

Varios presidentes de Diputaciones provinciales y representantes de las mismas han visitado hoy al conde de Romanones con objeto de interesarse por el pronto despacho de algunos expedientes de interés para las respectivas provincias.

Los restos de Cánovas

Con toda solemnidad se ha verificado a las once de esta mañana la ceremonia de la traslación de los restos de don Antonio Cánovas del Castillo al Panteón de hombres ilustres de Atocha.

Presidía el duelo el hermano del finado don Emilio, el Gobierno y numerosísima representación del elemento oficial.

El acto ha resultado muy brillante.

El carlismo

Hablando esta mañana con el conde de Romanones acerca de la supuesta agitación carlista en Cataluña, el ministro ha calificado dicha agitación de movimiento artificial.

La casa de Correos

Respecto á otros asuntos nos ha manifestado el ministro, que el relativo á la construcción de la nueva Casa de Correos en Madrid es de difícil solución y requiere un detenido estudio, con objeto de procurar que el edificio que se proyecta satisfaga todas las necesidades del importante servicio á que se le destina, evitando en lo posible el escollo de que resulte pequeño después de construido, que es el defecto de que adolecen algunos de los proyectos hasta ahora presentados.

La asamblea integrista

Hoy han comenzado las sesiones de dicha Asamblea con la previa ceremonia de una solemne misa y comunión en el Oratorio de la calle del Caballero de Gracia.

Más tarde en el local de la Sociedad integrista celebró una sesión preparatoria, presidida por el señor Nocedal.

Hicieron uso de la palabra varios oradores, reasumiendo los discursos el señor Nocedal que dirigió indirectas alusiones al grupo político del señor Pidal.

Se acordó celebrar sesiones por la mañana y por la tarde.

La primera sesión de la Asamblea ha tenido lugar hoy, á las cinco de la tarde, discutiéndose el tema: «Reorganización del partido».

Las obras públicas provinciales

Los presidentes de las Diputaciones provinciales y representantes, han continuado hoy sus visitas ó conferencias particulares con el señor Gasset.

Créese que hoy quedarán terminadas estas reuniones. Algunos Presidentes han expuesto al ministro la necesidad de que se libre á las Diputaciones de algunas cargas que indebidamente pesan hoy sobre las mismas, pues no afectan á servicios provinciales y en cambio se invierten en ellas cantidades importantes, que de otro modo, podrían ser aplicables á la construcción de caminos y obras públicas.

También pidieron el aumento de personal en la jefatura de Obras públicas y en el servicio de conservación de caminos y carreteras.

Los representantes hicieron extensivo al señor Gasset el ruego que por la mañana habían dirigido al conde de Romanones, acerca de que el Gobierno procure despachar con rapidez algunos expedientes de importancia para las provincias.

Una vez terminadas las gestiones entre los diputados provinciales y el ministro de Fomento, aquellos serán obsequiados por sus colegas de la Diputación de Madrid, con un banquete que se celebrará en la Huerta.

El señor Gasset asistirá también á la fiesta.

Incidente

El coche del ministro de Estado señor duque de Almodóvar atropelló esta mañana á un teniente de navío, que resultó con una herida en la frente, calificada de pronóstico reservado.

En el propio coche fué conducido el lesionado á la casa de socorro más próxima, donde el ministro se interesó vivamente para que se prestasen toda clase de auxilios al oficial víctima de este incidente.

Las ruinas de Numancia

La comisión encargada de la conservación y trabajos de descubrimiento de las ruinas de Numancia, ha visitado al señor Santamaría de Paredes con objeto de dar las gracias al ministro por las facilidades que proporcionó á dicha comisión para el mejor desempeño de su cometido.

Maura en Palacio

El señor Maura ha estado esta mañana en Palacio, precisamente á la misma hora que don Alfonso se hallaba en Carabanchel presenciando las maniobras de la brigada de cazadores.

El jefe conservador cumplimentó en el régio alcázar á la reina y á la infanta.

Como siempre que el señor Maura va á Palacio, su visita ha sido comentada en el sentido de concederle importancia política.

He visitado en su domicilio al jefe de los conservadores quien ha negado todo alcance político á su ida á Palacio.

Dijo que su propósito era solo cumplimentar á la real familia y que ignoraba que don Alfonso hubiese ido á Carabanchel.

El señor Maura repetirá mañana la visita para saludar al monarca.

También negó el ilustre político tuviesen fundamento alguno los rumores que suponían que después de la boda del monarca no pasaría mucho tiempo sin que los conservadores sean de nuevo llamados al Poder.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

Diá 11 Diá 12

Denda perpetua 4 por 100 int. 82'35 82'30

idem id. fin de mes 00'00 00'00

idem fin próximo 82'50 82'40

Denda amortizable al 5 por 100 101'35 101'55

Acciones del Banco de España 443'00 442'00

Id. de la C. A. de Tabacos 409'00 408'50

Azucareras preferentes 00'00 00'00

obligaciones 97'50 97'00

ordinarias 00'00 96'00

Cambios sobre París (tanto por ciento) 9'75 8'75

Id. Londres (pesetas por libra esterlina) 27'65 27'40

París Exterior español 95'65 97'00

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 0'00 el id. Fin próximo á 0'00, los

francos á 0'00, las libras á 00'00 y el amortizable á 000'00.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 12 (11 noche.)

Una frase

Como dije á usted en mi conferencia de esta tarde, el señor Maura estuvo en Palacio, y al salir del régio alcázar fué interrogado por los periodistas acerca de la crisis.

Pues bien, la frase con que el señor Maura contestó á la pregunta de que si sería Gobierno en el mes de Junio, fué: —Eso es un imposible matemático.

El Rey y Moret

Cuando S. M. regresó de paseo, fué visitado por el señor Moret.

Al salir del régio alcázar el jefe del Gobierno, le interrogamos acerca de los asuntos tratados en esta entrevista.

Según hemos averiguado el Sr. Moret dió cuenta al Rey de un problema importante que en el órden político está estudiando el Gobierno.

Lo relativo á las Cortes es solamente un detalle de ese problema.

El Rey interrogó al señor Moret, demostrando grandes deseos de conocer minuciosamente el estado actual de la política.

Los integristas

Esta tarde se ha reunido la Asamblea de integristas bajo la presidencia del señor Nocedal.

Habló el representante de los integristas de Cádiz, y luego el señor García Deán en nombre de los iniegristas navarros.

A continuación habló el representante de Valencia el cual presentó á la aprobación de la asamblea un proyecto que constituye un verdadero programa, que será objeto de un detenido estudio.

El de Cádiz expresó la adhesión de todos los integristas de aquella provincia al señor Nocedal.

El de Utrera se expresó en términos entusiastas.

El de Alicante dedicó un sentido recuerdo al escritor católico señor Clavara.

A continuación levan ose á hacer uso de la palabra el señor Nocedal, que pronunció un elocuente discurso.

Alabó la monarquía moderada y dijo que para los integristas cualquiera forma de gobierno es buena mientras Dios envíe á este pueblo una solución para sus males.

Terminó diciendo que los integristas siempre tendrán un Rey, Jesucristo, y una Reina, la Virgen Santísima.

La asamblea autorizó al Sr. Nocedal para que nombre una Junta que le acompañe y le ayude en sus trabajos.

Otro consejo

Afirmase que el lunes se reunirán en Consejo los ministros para tratar de distintos asuntos, todos ellos de importancia.

No viene

Se sabe ya de un modo cierto que no vendrá á la boda del Rey el archiduque Federico.

El entierro de Cánovas

Se ha reunido el claustro de catedráticos para tratar de los indultos que han pedido los estudiantes castigados.

Se leyó una instancia del señor Carrillo en la cual pide que se le autorice para examinarse de la única asignatura que le falta.

Como no asistió á la reunión el decano, no se pudo adoptar ningún acuerdo.

Se dispuso que mañana se celebre una nueva reunión.

Adhesiones

Se han recibido muchísimas adhesiones de Alcaldes que han de formar el álbum con que habrá de obsequiarse á la futura Reina.

Las cubiertas de este album costarán 6.000 duros.

Los orfeones

Los orfeones que vengán á Madrid asistirán á todas las verbenas.

Caballeros en plaza

En la corrida regia serán caballeros en plaza el duque de Medinaceli, el duque de Alba y el marqués de Tovar.

Los cambios

«El Economista» publica hoy un artículo dedicado á estudiar la enorme baja que se ha observado en los francos.

Según «El Economista» la causa de esta baja no es otra que el ingreso de dinero traído á España por las Congregaciones religiosas expulsadas de Francia.

Muerte del Bey de Túnez

Túnez.—Ha fallecido el Bey, que hacia mucho tiempo que se encontraba enfermo.

Ha muerto rodeado de sus médicos. Todos los facultativos que fueron llamados á consulta varias veces para determinar la enfermedad del Bey conviniéron en que se trataba de una hemiplejia que le atacó en 1904.

Desde hacia largo tiempo las funciones de la vegiga se habían paralizado por completo, poniendo en grave peligro la vida del Bey.

El sucesor del Bey es su primo Mohamed-el-Masr.

Para Courriers

Londres.—El Alcalde de Manchester ha enviado á París un cheque de 3.000 libras esterlinas y el de Glasgow 150 para las familias de las víctimas de Courriers.

De provincias

Nuevo Arzobispo.—Una fiesta.—Los obreros.—Bivona á Madrid.—Los carlistas. Valencia.—Hoy ha verificado su entrada triunfal en Valencia el nuevo Arzobispo de Valencia Sr. Guisasaola.

La entrada ha sido verdaderamente triunfal.

Acompañaban al Prelado comisiones civiles y militares.

Numerosísimo público presenció el paso del Prelado que fué vitoreado con entusiasmo.

Los obreros y los elementos avanzados han observado una actitud respetuosa.

La comitiva se dirigió á la catedral donde se cantó un solemne Te-Deum.

Terminado el Te-Deum se dirigió la comitiva al Palacio episcopal donde se sirvió un lunch.

Pronunciáronse brindis de salutación al Prelado.

El Arzobispo brindó por Valencia y saludó á todos los valencianos sin distinción de matices.

Fuó muy aplaudido el señor Guisasaola.

Valencia.—Mañana es el primer día de la romería de la Virgen de los Desamparados, que siempre constituye una nota de gran animación.

Barcelona.—Varios números de la guardia civil han salido para Manresa y Berga con motivo de los desórdenes producidos por los mineros.

Barcelona.—Mañana marcha á Madrid el señor duque de Bivona, con objeto de conferenciar con el ministro de la Gobernación y con el presidente del Consejo de ministro.

Barcelona.—Tanto el duque de Bivona como el general Linares, desmienten categóricamente que teng' fundamento cuanto se dice respecto á posibles levantamientos carlistas.

De madrugada

Desórdenes en Italia Madrid 13 (1'50 madrugada).

Roma.—En la plaza de Colonna la policía cargó sobre una manifestación, disolviéndola y deteniendo á los cabezas de motin.

No se publica más periódico que «El Pueblo romano».

Los diputados socialistas mantienen su dimisión.

Roma.—En Livourne ha habido una manifestación anticatólica.

Nota de Turquía.—Calma en Roma Madrid 13 (2'20 madrugada).

Constantinopla.—La Puerta ha ratificado sus reclamaciones contra Inglaterra.

Roma.—Todos los obreros de Roma y Nápoles han vuelto al trabajo.

Reina la normalidad.

¡No dejar de probarlas!

Desde hoy, en la Plaza del Mercado, y Sección de café y pasteles, se expenderán ricas tortas de Málaga, á precios sumamente económicos desde 5 á 25 céntimos torta.

Pueden hacerse de encargo hasta de una peseta.

Tienda entarimada, espaciosa con trastrienda y habitación, se arrienda. Precio arreglado. Darán razón, Bajada San Agustín, estanco.

¡Alto aquí!

A los propietarios de casas, administradores é inquilinos de las mismas.

No hagan ninguna clase de trabajo sin antes llamar al muy conocido albañil Angel Martínez, el cual les servirá con puntualidad, economía y esmero. Especialidad en blanqueos y toda clase de reformas, también tengo á la venta balcones, ventanas, marcos, puertas, etc., y una gran remesa de cal blanca en piedra y toda clase de materiales concernientes al gremio.

No comprar nada sin antes visitar esta casa, Calderería, 14 tienda, Pamplona.

Sustitutos Se ceden licenciados absolutos para los quintos del reemplazo de 1905 en buenas condiciones. Tomás Ilarregui, Mayor 2, 3.º

Se desea un socio con un pequeño capital que lo podrá manejar el mismo para una industria que produce un 10 por 100. Para mejores informes darán en la Administración.

Venta de lana La junta de abastos de esta villa, procederá el día 20 del mes actual á las once de su mañana, á la subasta de 300 arrobas de lana próximamente, procedentes de 1.200 carneros, 450 ovejas y 300 corderos.

San Martín de Unx 12 de Mayo de 1906. —P. S. M., Carmelo Lecz.

Colocación La desea en molino harinero un joven soltero, bien instruido en el oficio por haber estado en molino eléctrico. Para informes dirigirse á Manuel Alonso, molino de Laveaga, ó en Pamplona, San Gregorio 40, 1.º

Noдрiza Hay una de 32 años de edad y 22 días de leche que desea criar en su casa.

Para informes á Antonio López en Andosilla.

Noдрiza El que necesitase una que quiere criar en su propia casa y la quisiese joven, limpia, mucha y buena leche de once días, buena posición, dirijase á don Manuel Ezcurra, en Andosilla.

Mérida Por haber sido autorizado por la Excelentísima Diputación, el Ayuntamiento de esta villa sacará á pública subasta el día 21 del actual, á las once horas y en el salón de remates del mismo, los arriendos de la carnicería y yerbas, corraliza Huerta, por la temporada de verano que comprende del día 1.º de Junio al 30 inclusive de Septiembre del corriente año y bajo las condiciones que obran de manifiesto en la Secretaría Municipal, á disposición del que desee cerciorarse.

Mérida 12 de Mayo de 1906.—El alcalde, Evencio Musgo, P. S. M., C.º Amalio Cortés, secretario.

LA ACTIVIDAD. SOCIEDAD ANÓNIMA DE CREDITO Y SEGUROS. PAMPLONA. Además de los contratos por pólizas del Seguro Infantil, Seguros de Vida, Plazo fijo, Rentas vitalicias inmediatas y diferidas, Seguros dotales, etc., etc., esta Sociedad admite imposiciones de capitales, abonando á los imponentes: Por imposiciones de un año, el 5 por 100 anual. Id. de seis meses, el 4 por 100. Id. de tres meses, el 3 por 100. Id. á la vista, el 2 por 100. Para toda clase de detalles dirigirse á las Oficinas centrales sitas en la calle de José Alonso, número 4.—Pamplona.

¡Probad y os convenceréis!

El excelente vino elaborado con uva superior de la Rioja, del que tan grato recuerdo guardan los que tuvieron la suerte de beberlo el año pasado, lo encontrareis en la calle de Pellejerías número 28. ¡Probad y os convenceréis!

28, Pellejerías, 28 3-1

Chorizo de la Rioja

Clase muy superior se acaba de recibir en Ultramarinos de Aniceto Beloso, Mayor, 113. 13 15 17 19 4-1

Venta de vaca

Se vende una vaca holandesa recién parida; proporciona 20 litros de leche diarios Descalzos 76 primer piso, darán razón.—Luis Vivio. 4-1

Se arrienda

una casa con una huerta en el pueblo de Arre; informará Angel Lecumberri en dicho pueblo. 3-1 p

Doctor Arnal.—Oculista

Más de 30 años dedicados exclusivamente á la curación RADICAL de todas las enfermedades de los ojos, por GRAVES y CRONICAS que sean; por su tratamiento ESPECIAL y arriesgadas operaciones.

Consultas de diez á una por la mañana y de tres á cuatro de la tarde (económica) para las clases obrera y sirvientes pobres. Navas de Tolosa número 9 entresuelo, Pamplona. -48

HERNIAS (quebraduras)

deformidades del pecho, espalda, piernas, etc., desviaciones de la columna vertebral y matriz. GABINETE MECANOTERAPICO DE MADRID

Preciados, 34 y 36 (antes Prado, 22) CONSULTA MEDICA ESPECIAL EN Pamplona

los días 17 y 18; y en San Sebastian los días 19 y 20

Para el tratamiento y curación de estas enfermedades. El Médico Especialista, Director de esta consulta de Madrid, llegará á Pamplona

y recibirá de once á seis en el hotel Perla á todos los que padezcan Hernias (quebraduras), desviaciones de la columna vertebral y matriz, deformidades del pecho, espalda y piernas, que deseen curarse con los modernos aparatos especiales articulados, que con tan buen resultado viene hace tiempo aplicando dicho Médico.

Vistos por este Especialista todos los aparatos herniarios conocidos, sólo utiliza por el buen resultado que da, el Reductor Contentivo curativo para las Hernias inventado por este Especialista con patente por 20 años número 34.633 porque reduce, contiene y cura sin permitirles salir aunque tosa ó haga movimiento el paciente.

Consulta en Pamplona los días 17 y 18, Hotel Perla y en San Sebastián 19 y 20 Hotel Central.

En Madrid, en el Gabinete del Médico Especialista. Preciados, 34 y 36 (antes Prado, 22) GABINETE MECANOTERAPICO DE MADRID

A CARGO DE D. T. SERNA Se advierte al público que esta consulta nada tiene que ver con otras que se anuncian en provincias en los mismos Hoteles dadas por ortopédicos, no por médicos.

Nuestro anuncio dice Consulta médica especial, único medio de evitar confusiones, demostrando ser médico quien las da. 12, 13, 15 y 17 4-2

Cinematógrafos,

instalaciones con películas y películas T. Pathé; Vistas fijas y galateas. Organos para cinematógrafos y pianos sextetos para cafés, sociedades de recreo y teatros, marca «Gavioli».

ROSICH Y RIBAS Cortes-596-Barcelona. p 3-2

Se vende perro de caza de 16 meses, y una escopeta fuego central. Estafeta 61, 3.º 4-2

A las señoras

Se han recibido de París las últimas novedades en elegantes cinturones y flores para sombreros. CASILDO IRIARTE 4-4 (a)

EL SEÑOR Don Nemesio Sarasa y Galar HA FALLECIDO EL 9 DEL CORRIENTE Á LAS OCHO Y MEDIA DE LA NOCHE á los 45 años de edad CONFORTADO CON LOS AUXILIOS ESPIRITUALES R. I. P. Su desconsolada esposa doña Wenceslao Muzquiz, hijos, hermanos, sobrinos y demás parientes é interesados Suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán mañana lunes, 14 del corriente, á las once de la mañana, en la parroquia de San Nicolás, por lo que recibirán especial favor. El duelo se despide en la iglesia. No se reparten esquelas. Pamplona 13 de Mayo de 1906. Domicilio: San Anton, 38, 3.º

Anuncios recomendados

Yrazu y Compañía

BANCA
Calle Moreno, 367, Buenos Aires
Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Gipuzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. *Leona 001 709 4 10 90-17 p*

Agente marítimo

El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilita pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero a precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa.
Dirigirse Zapatería 36 y Mayor 106.—DOMINGO APÉZTEGUIA.
Encargado en Estella, Herminio Ascorbe y en Peralta Félix Morino.
Casa en Buenos Aires Chacabuco 814. *100-12*

Excelentes pastillas

medicinales del Norte-América (Washington) para las enfermedades del estómago, debilidad y demás que vulgarmente se llaman del interior, hay de venta en la villa de Burgui (Roncal); pidanse informes de su resultado a los enfermos de los pueblos vecinos; y sus pedidos al agente en Burgui don Benito Zabalza. *8-3 (a)*

Se desea vender un coche charrette nuevo. Para informes, en la guarnicionería de Saturnino Astiz, Dos de Febrero, 23. *x 4-3*

Se vende la casa número 11 de la calle de los Descalzos de esta ciudad. Para informes y condiciones dirigirse a doña Victoriana Ciurriz en la calle de Dormitallería núm. 7-1.º y en Huarte-araquil a casa de Miguelcho *x 3-3*

Ujué

ARRIENDO DE CARNICERÍA
A las once horas del día 20 del actual y en el salón de actos públicos de la Casa Consistorial de esta villa, tendrá lugar el arriendo en pública subasta de la Carnicería y yerbas para 500 cabezas en la época de invierno y 1.200 en la de verano, por tiempo de cuatro años que principiarán a correr desde el día 16 del próximo mes de Julio, bajo la postura de cinco mil quinientas pesetas anuales y demás condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría municipal y se leerán en el acto del remate.
Ujué 7 de Mayo de 1906.—El Alcalde, Jorge San Martín. *x 3-3*

Llegaron

elegantes modelos en botas de piel de ternera y cabritilla blanca para primera comunión. También hay una partida en botas de señora a tres pesetas.
Bajada a Carnicerías 14, junto al Mercado Público. *3-3*

La Junta de Abastos

de la villa de Lerin venderá en pública subasta el día 16 del actual y hora de las once de la mañana, la lana de carnero churro de primera clase, obtenida el año actual en cantidad de ochenta y noventa arrobas, bajo el tipo de 23 pesetas una, teniendo lugar la licitación por pliegos cerrados que se presentarán en el acto, y para tomar parte en la subasta presentarán los licitadores en la mesa de la presidencia la cantidad de 100 pesetas.
Lerin 7 de Mayo de 1906.—El presidente, Bernardino Seguin. *3-2*

Colchonería moderna En la calle de San Nicolás núms. 35 y 37 se ha establecido el colchonero don Felix Anoz, que ofrece sus trabajos a precios económicos a su numerosa clientela. *x 3-2*

Ayuntamiento Constitucional

DE URDIAN
Venta de robles
El día 27 del actual a las once de la mañana, tendrá lugar en el Salón de sesiones de este Ayuntamiento, la venta en pública subasta de 175 árboles de roble del monte comunal de este pueblo, divididos en siete lotes en la forma siguiente: Primer lote de 30 árboles tasados en 105 pesetas, el segundo lote de 21 en 102 id.; el tercero de 18 100; el cuarto de 31 en 158 id.; el quinto de 25 en 100 id.; el sexto de 24, en 100; el séptimo lote compuesto de 26 árboles, tasados en 100 pesetas, cuyo pliego de condiciones autorizado por la Excmo. Diputación foral y provincial, obra en la Secretaría así como el de las económicas y administrativas adicionadas por este Ayuntamiento, para quien quiera enterarse de ellas.
Urdian 7 de Mayo de 1906.—El Alcalde, Policarpo Martirena. *8-4*

Se traspasa Ultramarinos

por ausentarse su dueño del país; sitio el más céntrico de esta capital, buena clientela y poco capital. Datos F. Valverde Muñoz, de cuatro a seis de la tarde Cámara de Comercio. *6-5*

San Juan de Luz Para alquilar villa ó piso dirigirse a la «Agencia Gonzalez», Librería y Papelería, Plaza Luis XIV, núm. 2. *p 3-2*

Venta de molino

La subasta pública extrajudicial para la venta de un molino harinero sito en la villa de Urroz del distrito de Aoiz, anunciada para el 14 del presente mes, en lugar de ese día, por determinación de su dueño, se verificará a las once horas del día 19 del mismo mes en la Notaría del licenciado don Juan Miguel Astiz, calle de los Martínez de Cirauqui (antes San Antón) número 2, piso segundo. *3-2*

Venta de maderas de chopo

En la próxima villa de Huarte hay de venta 50 maderas gruesas de piso, de cinco metros de largo; el que necesita puede entenderse con Félix Larrea, vecino de la misma villa de Huarte. *4-4*

Electra Andosilla

SOCIEDAD ANONIMA
Acordado por el Consejo de Administración el reparto del 5 por 100 correspondiente al primer trimestre del año actual, como dividendos a las acciones de la misma, se avisa a los señores accionistas para que previa entrega del cupón núm. 1, puedan efectuar desde el 1.º del actual el cobro en el domicilio social sito en Andosilla.
El presidente, Angel de Miguel. *6-5*

A los ganaderos

Se recomienda para el ganado lanar y cabrio la prodigiosa «Sal Gonzalez», con la que se curan las enfermedades del bazo, carbunco, sangüünelo y basquilla. Frasco de kilo 5 pesetas.
Representante en esta provincia, don Juan Olaz, Depósito de la Sal, Mayor 113, Pamplona. *6-3*

Subasta de lana en Carcastillo

El día 19 de los corrientes a las diez de la mañana, se subastarán en la Sala Consistorial de esta villa, sobre 1.528 kilos de lana poco más ó menos, en su mayor parte de carnero, bajo la postura y condiciones que estarán de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.
Carcastillo 10 de Mayo de 1906.—El presidente, Salustiano Alfaro. *3-2*

Modista

Confecciona vestidos de señora y niños a domicilio y en su casa, y se enseña el corte en quince días. Calle Compañía, 31 piso cuarto informarán. *6-4*

Establecimientos provinciales

DE BENEFICENCIA DE NAVARRA
En la administración de los mismos, sita en el Hospital, se admitirán proposiciones hasta el día 19 del mes actual, y hora de la mañana, para el suministro de vaca y carnero al Hospital é Inclusion, de manifiesto de condiciones que se halla en la Comisión directiva, Vicente Marton. *x 9 4*

¡Alto aquí, labradores!

No confundirse, las verdaderas trilladoras reformadas, bien construidas a prueba y garantizadas desde 120 pesetas hasta 225 las construye Pedro Garcia, en San Martín de Unx (Navarra).
También cambia y reforma las de otros sistemas. *s d 16-4*

NO HABRÁ DÉBILES

Usando el antianémico CRAU GUINART, que es el mejor reconstituyente e infalible contra la anemia. Estimula al apetito. Venta en todas las farmacias.
Depósito central, Perez Martin Velasco y Compañía, Mayor, 18, Madrid. *t 24-20*

Pérdida

En la tarde del miércoles se perdió un sobre que contenía tres billetes de Banco de 50 pesetas. El que se lo hubiera encontrado y haga favor de entregarlo en la calle de los Descalzos número 42 piso segundo, se le gratificará. *x 3-3 p*

Solo por ocho dias

En la calle Mayor número 18 piso tercero se liquida una partida de binsas de seda bordadas y batistas de las más finas, y otros varios artículos para la temporada. *8-4*

AGUA DE LOECHES

PURGANTE Y CURATIVA

por sus virtudes antiséptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, catarros gástricos é intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.
Su ABUNDANTÍSIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones avasadas con el uso del agua en bebida.
El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas var sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central. Jardines, 15 bajos, MADRID.

Antiparasitaria, antihéptica, antisifilítica, antiscrofalosa, antibiliosa y reconstituyente. Ocinenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Ex posiciones ha concurrido y su competencia con sus similares nacionales y extranjeras, es la de 1884, se le concedió el

Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusion, de tlla, manzanilla ó flor de malva, es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, catarros gástricos é intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Ex posiciones ha concurrido y su competencia con sus similares nacionales y extranjeras, es la de 1884, se le concedió el

Pasajes económicos á las Américas

HAMBURG AMERICA LINEA
COMPANIA HAMBURGUESA SUD AMERICANA
VAPORES CORREOS A CUBA Y MÉXICO VAPORES CORREOS A MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

El vapor **Albingia** saldrá de Bilbao directo el 4 de Junio próximo, admitiendo carga y pasajeros para HABANA, VERACRUZ Y TAMPICO, de primera, segunda y tercera clase.—PRECIOS ECONÓMICOS.
Los buques de estas poderosas Compañías son los mejores que hacen el viaje desde Bilbao á Buenos Aires, Habana y México. El trato es esmeradísimo. Se dan tres comidas diarias, café, té y chocolate como desayuno.

Agentes
PAMPLONA, Gerardo Palacio, calle de San Nicolás número 32 segundo piso derecha. *BILBAO, la Agencia principal, EDMUNDO COUTO Y COMPANIA, calle Bailén número 3.*

30 pesetas semanales

pueden ganar hombres y mujeres trabajando en su casa por su cuenta ó nuestra. Artículo novedad, fácil invento, admirable y nunca visto. Enviando 25 céntimos en sellos se recibe, franco domicilio, elegante muestrario y explicaciones en español. Escribid: Sociedad Italiana, Cosc Rey Humberto I. 462, Roma (Italia). (Requiere con sello de 25 céntimos). *4-1*
10, 15, 19 y 23

Mesa de billar

Se vende una en buen uso. Informarán Mañeta 13, primer piso. *—34 (a)*

Se vende tabla

de pino coral, de dos y medio y tres centímetros de grosor, á una peseta 75 céntimos y una peseta 90 céntimos metro cuadrado respectivamente.
Dirigirse á don Cándido Idoate, Navarrería 26 y 28; y en Mendizorzar, valle de Lizoain, á don Vicente Esparza. *10-9 (a)*

Motores de gas pobre

Gas de alumbrado y petróleo. Construcción perfeccionada; mínimo consumo de combustible; contruidos por DAVEY, PAXMAN et. C.º, de COLCHESTER. Pedir catálogos y presupuestos al Agente general CARLOS DAL RE, Ingeniero, 5, Madrid.

ESPECÍFICOS
DEL
D. R. HUMPHREYS
Medicamentos de fórmulas conocidas é indicadas en cada frasco

Específico núm. 4, cura ladiarrea en niños y adultos.
Id. núm. 5, cura la disenteria y cólico bilioso.
Id. núm. 8, cura el dolor de muelas, Neuralgia.
Id. núm. 10, cura la dispepsia y estreñimiento.
Id. núm. 15, cura el reumatismo.

PRECIO DEL FRASCO. pesetas 1,75
Depósito general para España: Alfredo Riera é Hijos, Nápoles 166, Barcelona. (Nombre registrado)
Se dá gratis á quien lo pide el Manual completo del doctor Humphreys. *37-13 (a)*
De venta en Pamplona: Jesús C. Castillo, Mayor 16 y 18.

Máquinas trilladoras

PARA TRIGO, CEBADA Y AVENA CON TRITURADOR Y MACHACADOR DE PAJA
Ultimo sistema
Aventadoras y clasificadoras para trigo, desgranadoras de maiz, segadoras, sembradoras, cultivadoras, arados, molinos, bombas, etc.

TODA CLASE DE MÁQUINAS AGRÍCOLAS, VITICOLAS Y PARA RIEGO
Pidanse precios.—Presupuestos gratis.
DIRIGIRSE: **Isidore Dietlin**
Plaza de Cataluña, número 2, Barcelona

«La Navarra Agrícola»

—ESTAFETA, 71, Pamplona—
Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos.—Sulfato de potasa.—Sulfato de hierro.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Escorias Thomas.
Semillas de hortaliza; flores y forrajeras de absoluta confianza.
Arados de varias marcas Pulverizadores; Azufradores.—Máquinas para ingerar.—Espino artificial, etc., etc.
Dirigirse á M. Erro y Compañía, Estafeta, 71, Pamplona.

Chocolates y Cafés
—DE LA—
Compañía Colonial
TAPIOCAS Y THES
38 recompensas industriales
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

Boletin Religioso

SANTORAL
SANTOS DE HOY.—Ntra. Sra. del Camino en Pamplona y San Pedro Regalado, confesor.
Día 13 Domingo.—San Pedro Regalado, confesor.—Fue este santo un varón insignie, esclarecido en virtud y milagros y modelo de austeros penitentes. Nació en el año 1390 en Valladolid, y añadió al escudo de sus armas el indestructible blasón de la gloria inmortal. El espíritu de Dios dirigió todas sus acciones, y deseando emplearse totalmente en su santo servicio, fué á buscar en la soledad de los claustros de San Francisco, á los trece años, al enamorado de su alma, á Jesucristo, á quien sirvió toda su vida con fidelidad inalterable. Subió al Cielo en el año 1455 á los 66 de edad.
SANTOS DE MAÑANA.—San Bonifacio, mr.
Día 14 Lunes.—San Bonifacio, mártir.—Vista San Bonifacio encenagado en los crímenes libidinosos de la gentilidad; más el Señor tuvo misericordia; é ilustrando su entendimiento para que conociese el mal estado de su alma le inspiró pensamientos que le hicieron detestarse sus fragilidades y encomendarse á la práctica de la virtud á fin de alcanzar el perdón de sus pecados. Fué tan eficaz su resolución, que Dios se le premió haciéndole obtener la palma del mártir en defensa de la fé.

CULTOS

Oficio de Dominica con rito semidoble y color blanco.
En la Catedral.—A las nueve y media Horas menores y misa.
A las tres vísperas, completas, rosario cánticos y laudes.
El rosario de los esclavos á las siete y media.
En la Capilla del Camino.—A las once Misa solemne en la que predicará don Isidoro Videgain; á las ocho de la tarde rosario y salve cantada.
En San Agustín.—Cuarenta Horas.—Se expondrá para la misa mayor y se reservará después de las vísperas.
Todos los días Flores de Mayo á las cinco y cuarto de la mañana con misa, meditación cánticos, y plática.
A las ocho de la noche ejercicio de la Asociación de San Luis Gonzaga.
En las Carmelitas.—A las seis de la tarde función mensual con sermón por un R. P. Carmelita.
En los Escolapios.—A las siete de la tarde ejercicio de las flores con sermón por el R. P. Conrado Presa.
En San Nicolás.—Quinto día de la novena al Santo Titular.—A las diez. Tercia y misa solemne con S. D. M. Expuesto, oraciones del novenario, gozos cantados y reserva.
A las siete y media de la tarde el ejercicio de las Flores, con sermón sobre el tema: «Los sacramentos son fuentes de gracia»
En San Fermín de Aldapa.—Flores de Mayo: á las siete de la mañana misa y ejercicio rezado; á las siete de la tarde rosario, plática y flores cantadas.
PARA MAÑANA
Oficio de San Gregorio con rito doble y color blanco.
En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa.
A la tarde como el domingo.
En la Capilla del Camino.—A las once misa solemne y á las ocho de la tarde rosario y Salve.
En San Agustín.—Cuarenta Horas, de seis á ocho de la tarde. Las flores como el domingo.
En San Nicolás.—Como el domingo. Sexto día de la novena. En las Flores predicará don Gumersindo Iraizoz sobre el tema: «El bautismo nos reengendra en la vida espiritual».
En San Fermín de Aldapa.—Como el domingo.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
San Saturnino.—Campana 14-1.º.
San Lorenzo.—Casa Parroquial.
San Nicolás.—San Antón 12-2.º.
San Juan Bautista.—Navarrería 35-2.º.
San Agustín.—Dormitallería 11-3.º.

Estafeta local

VIAJEROS
Ayer llegaron á las fondas y ceras de huéspedes las personas siguientes:
Don Pedro Urdian, don Román Val, don Manuel Yelaseo y don José Balda.

SALON ESLAVA

Funciones para hoy.
POR LA TARDE
«Los guapos». «La alegría de la hue ta» y «El señor Joaquin».
POR LA NOCHE
«Ya somos tres». «La trapería» y «La alegría de la huerta».

TEATRO GAYARRE
Función para hoy.
POR LA NOCHE
«La guarda barrera». «El terrible Perez» y «Los granujas».

REGISTRO CIVIL

En Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos.—Varones 0, hembras 0.
Defunciones.—Miguel Mugueta, de 68 años, de Ezeay, Hospital civil.
Matrimonios.—Luis Angel Anel, de Olite, con Nereida Rosich, de Cardona (Barcelona); Juan Getinas, de Ledesma (Salamanca), con Paula Sa astívar, de Noain.

CARCEL DE PAMPLONA

Existencia del día de ayer:
De causa pendiente 29
Arresto mayor 4
En expectación de marcha 16
Total 49

EL TIEMPO

Temperatura máxima de anteyer 23,0
Id. mínima de ayer 6,5
Altura barométrica á las 9 de ayer 716,3
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 65

Pasatiempos

CHARADAS
Remitida por «Chandrios»
«Qué dos tercias» tiene Inés el «prima segunda tres»
Remitida por idem.
«Prima segunda» que hubiese que mucha «todo» tuvieran, estaríamos mejor y habria más «dos tercera»
BUZON.
«Rosa Pálida».—Después de leer esto no me queda más remedio que admitirla y desear que tenga usted muchos compromisos de esta clase.
Procuraré complacerla en su petición. La carta ha llegado oportunamente aunque yo me suponía estar en el secreto.
«Romedobal».—Bueno, bueno, quedan admitidas las tres charadas y una tarjeta. La otra tarjeta no está bien hecha, lo cual celebro mucho porque sería muy difícil que la publicase.
«Lindalina».—Entran en turno las dos tarjetas y la charada. Me ha sido imposible contestar antes, aunque usted suponga lo que quiera.
Solución á la charada publicada el día 10.
Arana
No se han recibido soluciones.
Don Cándido.